



# Laguna Roja: el tesoro altiplánico que impulsa el turismo sustentable

*Desde localidades de Camiña y Cuisama, emprendedores locales lideran un modelo de turismo rural que apuesta por la sustentabilidad, la identidad andina y el resguardo de un ecosistema único en medio del altiplano..*



María José Vásquez

**A**más de 3.700 metros sobre el nivel del mar, en el altiplano de la región de Arica y Parinacota, la Laguna Roja se ha convertido en uno de los destinos más llamativos del norte de Chile. Su intenso color rojizo, las temperaturas cálidas de sus aguas y el paisaje extremo que la rodea, atraen a visitantes que buscan experiencias directas con la naturaleza andina.

Laguna Roja es parte del conjunto de lagunas llamadas Lagunas de Amuyo, compuesto por tres cuerpos de agua de color rojo, amarillo y verde. El creciente interés por este lugar ha impulsado el desarrollo de turismo rural, donde los habitantes locales cumplen un rol clave, no solo como guías y anfitriones, sino también como guardianes del territorio. Desde distintas localidades del interior, emprendedores han apostado por alojamientos familiares y viajes hacia sectores altiplánicos, con énfasis en el respeto por el entorno, el uso responsable de los recursos, y el rescate y puesta en valor de la cultura local.

Uno de los principales puntos de organización para visitar la Laguna Roja y su entorno es la comuna de Camiña, a 196 kms. de la ciudad de Iquique. Ubicada entre los 2.000 y 3.200 metros sobre el nivel del mar, esta comuna de la región de Tarapacá se ha consolidado como un espacio donde las tradiciones ancestrales conviven con los desafíos del desarrollo rural. Se caracteriza por su valle agrícola, su patrimonio cultural y su red de pueblos rurales que mantienen vivas las tradiciones del mundo andino. La comuna está compuesta por 11 localidades, encabezadas por el pueblo de Camiña, Apamilca, Chapiquita, Alto Chapiquita, Nama, Cuisama, Quiñia, Moquella, Soga, Parca y Huatacondo, donde la agricultura tradicional, las festividades religiosas, el carnaval y la vida comunitaria siguen siendo parte esencial del día a día.

## DORMIR EN BUENA CASA

El pueblo de Camiña destaca por su valle agrícola, uno de los más fértiles de la zona, alimentado por la quebrada Tana o de Camiña, lo que ha permitido por generaciones el cultivo de productos tradicionales como maíz, papa, alfalfa y hortalizas, mediante sistemas de terrazas heredados de las culturas prehispánicas. Esta actividad agrícola no solo es una fuente de sustento, sino también un elemento central de la identidad local. Es en este pueblo ancestral donde Sonia Vilches inició su negocio local de hospedaje. Bajo el nombre Suma Iquifía Uta, que en aimará significa Dormir en Buena Casa, Sonia cuenta con dos cabañas familiares equipadas con cocina para recibir a turistas. Según relata, sus visitantes son



# 3.700

**m.s.n.m se ubica Laguna Roja, cercana a**

Camiña pero perteneciente a la Región de Arica y Parinacota

extranjeros y también chilenos, quienes la contactan a través de redes sociales y de la página web que es el eslabón de contacto desde este lugar de Chile hacia el mundo. El emprendimiento, financiado por diversos programas de desarrollo local más el ahorro y esfuerzo de Sonia, nació hace dos años y se ha consolidado como un lugar de hospedaje con las comodidades necesarias para albergar a un total de 10 personas.

Sonia nos cuenta que llegar hasta la Laguna Roja no es tarea fácil, sobre todo por la precariedad del camino, la falta de señalética vial y el clima imperante que muchas veces puede desconcertar al forastero. El trayecto toma alrededor de dos horas y media, y se recomienda hacerlo desde muy temprano en la mañana para alcanzar a llegar a las 12 del día, momento en el cual Laguna Roja ofrece un espectáculo de movimiento burbujeante y temperatura cálida, similar al aceite. "Es un imponente escenario rodeado de cactus y flora silvestre, y si se tiene suerte es posible ver alrededor llamitos, ñandúes, vicuñas, burritos salvajes, vizcachas, conejos y zorritos", comenta Sonia.

Es importante señalar que todos los viajes deben ser informados a Carabineros, quienes mantienen el control de quien sube y baja hacia y desde la Laguna Roja, para evitar extravíos o accidentes. Sonia Vilches ofrece a sus huéspedes el trayecto, como también lo hacen otros emprendedores desde Camiña y localidades de la comuna. Sitio web: [www.alojamientosuma.cl](http://www.alojamientosuma.cl)

## CUISAMA

Otro punto relevante en la ruta hacia la Laguna Roja es Cuisama, localidad distante a pocos minutos de Camiña, donde también se desarrollan iniciativas de alojamiento. Como en toda la comuna, acá el turismo se entiende como una actividad complementaria a la vida rural, que permite generar ingresos de manera sustentable, sin alterar el equilibrio ambiental y cultural del territorio.

Bajo esa premisa, Juliano Quispe Rodríguez y su señora Yamina López Bavedrello construyeron las cabañas Akapacha Alpinas en Cuisama, hospedaje familiar y sustentable, ubicado en un entorno único, compuesto por dos cabañas para 5 personas cada una, completamente equipadas con cocina y comodidades, y una vista al valle que estremece por la inmensidad y el cielo azul. En aymara Akapacha puede traducirse como "este mundo" o "esta tierra", nombre que también representa la convivencia, el entorno natural y la Pachamama. Y es en este contexto donde los Quispe López, con apoyo de diferentes fondos e iniciativas de desarrollo local, han puesto sus esfuerzos para surgir con un lugar de alojamiento donde la energía fotovoltaica y la reutilización del agua son protagonistas de una experiencia única en medio de la naturaleza. "Nosotros como cosmovisión aymara somos muy respetuosos de nuestro entorno, tenemos varios avances que nos permiten ser un aporte al ecosistema y también estamos implementando energía solar para ser totalmente autónomos", señala Juliano Quispe.

Junto a las cabañas, también cuentan con una piscina y próximamente esperan contar con un restaurante para los forasteros que llegan al pueblo atraídos por las Lagunas de Amuyo y su entorno ancestral. Si bien en las cabañas Akapacha Alpinas no cuentan con el servicio de traslado hacia las lagunas, en Cuisama sí existen operadores que lo ofrecen, con las medidas de seguridad y comodidad necesarias para un viaje inolvidable.